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如同任何新生的科技产业，人工智能在中国发轫的初期也是草莽

气充盈的岁月，一拥而上，狂飙突进，成就了产业初期的纸面繁荣。但

当潮水退去，许多曾被寄予厚望的明星公司才露出真容，难以为继的业

绩戳破了外界的诸多幻想，但也正因产业兴颓周期的筛选，更为务实者

浮现了出来。

扎根于人工智能基础软件领域的九章云极DataCanvas显然正是其

中一员。从创立之初，这家企业似乎便未有过睥睨全产业的雄心，而是

一直在细分赛道长跑，边观察边修正方向，用方磊的话说，便是紧跟产

业形势的转变，借强者之势，完成更高的跃迁。

所谓“转变”，一方面是顺应产业环境自身的更替，在AI应用场景跨

过孵化期，进入规模化应用阶段后，全产业在选择AI服务时都显得更有

针对性。另一方面，云时代的崛起，也让AI产业嗅到了更多的商机，借

“云”而动，成为了九章云极DataCanvas的新选项。

在方磊看来，随着政企纷纷上云，在云上搭建人工智能基础设施不

仅可以在更加自主可控的基础上有效支撑业务场景，还更具经济性。

同时，依托于千朵云的朋友圈与生态链，九章云极DataCanvas能够进入

产业上下游，获得更多客源，以覆盖九章云极DataCanvas开发的全流程

人工智能基础软件，实现自动化、低门槛的AI敏捷交付。

这也正是九章云极DataCanvas新战略中“进入、深入、嵌入”三段论

的要义所在。在与方磊交流的过程中，他多数时间都在阐述对于数字

化转型与云产业的理解和思考。而其核心直指“千朵云里的软件基础

设施升级将成为企业加速数智化转型的历史性机遇”。在道明IT产业

变局的同时，也让外界明白了，在AI资本寒冬和新冠疫情影响下，这家

公司逆势实现超100%增长的原因。

凭借对用户痛点的敏锐洞察与精准把握，九章云极DataCanvas目

前已成功将AI落地于政府、金融、通信、制造等十余个行业中，联合中国

移动、中国银行、浦发银行、中信证券、中国宝武、海信集团、中国中车等

龙头企业，共同打造了面向多个AI场景的数智化升级成功实践。“云中

云”战略初效渐显，也验证了方磊的洞见。
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AI良性发展的关键在于产业化
访九章云极DataCanvas董事长方磊

站在“云”上的务实思考者

九章云极DataCanvas是一

家人工智能基础软件公司，这应

该是资本市场比较关注我们的

一个主要原因。行业里多数公

司，他们出售给客户的其实是一

个人工智能“模型”——可以理

解为他们有比较强的模型制作

能力，可以比较快速地训练“模

型”卖给客户，而我们则是将一

整套软件出售给客户，让客户自

己制作“模型”。

从全世界的IT主流商业化

的角度看，比如在美国市场，通

过出售技术平台，让最终客户进

行自主的开发和自助式的服务，

是最主流的变现模式。但今天

大家逐渐意识到了，直接去卖最

后一公里，是没法面对千变万化

的终端需求的，而AI需求恰恰

是非常长尾的，所以大家也逐渐

开始认识到我们走的这条路的

重要性。
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从行业的发展来看，很多企业从统计、预测、推演，最终走向决策

这个过程中，需求是一步一步往前走的。所以，一定会有相应的

预测、推演以及得到最后相应决策的系统性需求。

我们接下来定位的战略叫

“云中云”，因为我们认为，中国的

云市场会比美国更加碎片化，而

以国企央企为主的市场主体，会

去构建各自的云。只要有这类需

求的企业，那么在传统的意义上，

他们就是我们的客户。因为他们

的IT部门存在AI的能力需要，我

们就能够服务他们。

比如他们构建自己云公司

的时候，其实也是他们IT部门走

出去的一个过程。那么我们正好

可以把我们自己的产品，在服务

他们内部的基础上，嵌入到他们

走出去服务外部的这个过程。我

们称为进入、深入和嵌入，也就是

我们先进入到企业，然后深入地

成为他们的基础软件设施，然后

嵌入到他们的云服务以及他们所

在行业的上下游。

九章云极DataCanvas

将如何进行接下来的

业务布局？

九章云极DataCanva

能够持续获得产业投资青睐

的主要原因是什么？

AI基础软件赋能企业数智化升级实践

简历

推出“云中云”战略是想抓住IT产业新机遇

到了目前云的时代，国内的厂商有机会成为产品厂商，也有能力做出好的产品，加上国产化是大势所趋，因此这个市场会有很大的空间。
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《中国经营报》：最新的C+轮

融资，让资本市场再度关注到九章

云极DataCanvas。在你看来，公司

能够持续获得产业投资青睐的主要

原因是什么？

方磊：九章云极DataCanvas是

一家人工智能基础软件公司，这应

该是资本市场比较关注我们的一

个主要原因。行业里多数公司，他

们出售给客户的其实是一个人工

智能“模型”——可以理解为他们

有比较强的模型制作能力，可以比

较快速地训练“模型”卖给客户，而

我们则是将一整套软件出售给客

户，让客户自己制作“模型”。

从全世界的IT主流商业化的

角度看，比如在美国市场，通过出

售技术平台，让最终客户进行自

主的开发和自助式的服务，是最

主流的变现模式。但今天大家逐

渐意识到了，直接去卖最后一公

里，是没法面对千变万化的终端

需求的，而 AI 需求恰恰是非常长

尾的，所以大家也逐渐开始认识

到我们走的这条路的重要性。

《中国经营报》：能否简要地介

绍人工智能基础软件到底是什么，它

在人工智能产业中扮演什么角色？

方磊：打个比方，比如像Excel

等常用的办公软件，对很多人来

说是个工具，你可以在上面，做出

各种各样满足自己需要的报表，

而不是直接做了一个表格或者想

要的结果发给你。所以，“基础软

件”在行业里一个比较通俗的定

义是，如果一些底层的软件能够

经过再次开发，得到满足开发者

需求的应用并支撑这些应用运

行，我们称它是基础软件。

关于产业定位，人工智能这个

产业是分层的。最底层的称为算

力层，中间这层称为技术软件平台

层，最上面的叫应用层。其中算力

层基本上以硬件厂商为主，比如芯

片厂商提供硬件的算力，同时提供

高性能的存储能力，在这个基础

上，中间的平台层就是像我们这样

的企业提供的软件平台，它可以运

行在大规模机器集群上，然后导入

大量数据，从中去构建模型，最终

实现模型上线运行，支撑各种各样

的业务和场景需求。

《中国经营报》：机器学习平台

近年来成为诸多行业数字化转型的

重要工具之一，尤其是在金融行

业。从九章云极DataCanvas服务的

经验出发，为什么行业数字化离不

开机器学习，它解决了金融行业数

字化的哪些痛点？

方磊：数字化是个很大的范

畴，从数字产生数据沉淀以后，我

们需要对数据进行统计，而机器学

习主要解决的是一个预测的问

题。以银行为例，比如统计能够告

诉我们上个月谁没有按时还款，但

我们可能需要预测下个月谁有可

能会不还款而进行提前干预，这个

就要依赖于机器学习的一些预测

类算法来实现。

但需要强调的是，光预测是

不够的。对一家金融机构来说，

可能还要决策，这就是为什么九

章云极 DataCanvas 推出了因果学

习开源项目的原因。比如在银行

信贷还款业务中，很多时候，机器

学习的普通预测性算法只能预测

下个月谁不还款，但如果说送一

定额度的还款优惠券，或者把还

款周期延长一定时间，他可能就

又还了，这里面就需要推演，最终

便于金融机构做出决策。

从行业的发展来看，很多企

业从统计、预测、推演，最终走向

决策这个过程中，需求是一步一

步往前走的。所以，一定会有相

应的预测、推演以及得到最后相

应决策的系统性需求。在整个企

业的数字化转型当中，对于数据

处理离不开机器学习，他们一定

要使用基于机器学习的基础软

件，才有可能去构建更智能聪明

的决策或者新应用。

《中国经营报》：完成此轮融

资后，在 AI 产业方面，九章云极

DataCanvas 将如何进行接下来的

业务布局？

方磊：我们接下来定位的战

略叫“云中云”，因为我们认为，中

国的云市场会比美国更加碎片

化，而以国企央企为主的市场主

体，会去构建各自的云。只要有

这类需求的企业，那么在传统的

意义上，他们就是我们的客户。

因为他们的 IT 部门存在 AI 的能

力需要，我们就能够服务他们。

比如他们构建自己云公司的时

候，其实也是他们IT部门走出去的

一个过程。那么我们正好可以把我

们自己的产品，在服务他们内部的

基础上，嵌入到他们走出去服务外

部的这个过程。我们称为进入、深

入和嵌入，也就是我们先进入到企

业，然后深入地成为他们的基础软

件设施，然后嵌入到他们的云服务

以及他们所在行业的上下游。

《中国经营报》：随着国内行业

数字化转型深入推进，九章云极

DataCanvas如何预期未来行业数字

化的机遇和前景？

方磊：总体前景目前全产业

已经有共识，就是非常乐观，但未

来的数字化究竟最终的形态是什

么？这是我们九章云极DataCan-

vas最为关心的方向。

我们首先还是盯准了基础软

件。因为在过去30年，中国的技术

软件市场基本上是被美国公司占

据的，虽然我们有很多公司，但大都

是基于Oracle、IBM的数据库来进

行二次开发的，所以中国的软件或

者软件服务企业很少会告诉我们

他们的产品是什么，因为他们本质

上是服务商。到了目前云的时代，

国内的厂商有机会成为产品厂商，

也有能力做出好的产品，加上国产

化是大势所趋，因此这个市场会有

很大的空间。

这也正是九章云极DataCan-

vas推出“云中云”战略的目的。我

们期待云厂商的扩张，而市场永

远会对服务厂商有需求，因此国

内市场肯定会涌现一批非常优秀

的新IT产品厂商。而我们就希望

成为其中一员。

《中国经营报》：相比于“数字

化”，九章云极DataCanvas在很多

场合更中意使用的产业标签是“数

智化”。更强调“智”的原因是什么？

方磊：首先，我们定位在人工

智能大赛道的范畴，所以会把智

能这个概念更突出。因为原来通

常意义上的“数字化”，更多的是

电子化或信息化的过程，我们一

般称它为数字化转型，比如把企

业的OA流程系统开发成软件；后

来移动互联网兴起，我们又把线

上化认为是数字化；再往后发展，

大家又说数字化也有下半场，就

是把它变得更智能化。

其次，从信息化、线上化到今

天涵盖智能化。九章云极 Data-

Canvas作为一家在人工智能大赛

道里的企业，也希望更主动地去突

出“数”“智”两个字，尤其是“智”。

因为我们的产品，从平台到实时数

据，基本上围绕的还是我们称为基

础设施的软件来打造的，这也更能

体现我们的核心特点，这是我们强

调“智能化”的原因。

《中国经营报》：依据九章云极

DataCanvas的经验，目前AI产业客

户的主要痛点集中在什么地方，如

何满足客户的这些需求？

方磊：在底层能力吸取到业务

过程当中，客户存在几个痛点。第

一个是门槛问题，因为绝大部分的

大型央企国企，维持一个媲美互联

网公司相同规模的数据科学家或

分析人员团队，还是比较困难的。

所以对于整个人工智能算法使用，

他们希望能够降低门槛。让业务

团队的人或者信息部门的人员能

够接触并且熟练使用。但不同企

业的需求模型是完全不一样的。

第二个是可扩展的落地性，

我们称为闭环，这也是非常大的

挑战。比如花一二百万元可以做

出一个场景的验证原型，但是要

实现完整地落地，可能需要花费

一两千万元成本，甚至如果处理

不当，还落不了地。

第三个痛点是，企业客户缺

少一批人，他们能够把业务问题

“翻译”成AI可解决的问题。比如

预测下个月谁不还贷款，翻译成

机器学习的问题，叫做二分类问

题，这种问题从业务反映到 AI的

技术上，是有一个产品经理或者

项目经理进行“翻译”的。

三个痛点里，门槛挑战是最大

的，但随着人工智能厂商开始提供

服务，这个问题的难度在迅速降

低。剩下就是要做闭环，这就要求

客户对自己的流程进行改造。我

个人认为，敏锐的客户是在不停地

把智能化加到业务的过程，正在重

塑自己的业务流程。

《中国经营报》：目前国内AI

产业似乎正在经历一轮寒冬，很多

前几年闪耀AI产业的独角兽都遭

遇到了发展瓶颈，如何看待和应对

AI行业的这一轮现状挑战？

方磊：我觉得现在最大的问

题出在，不管是媒体还是监管者，

对AI的概念理解是无所不包的，

也就是把 AI 本身变成了一个公

司，而不是一个产业。如果真的

把AI看成一个产业的话，它一定

是有分工的，这也是为什么九章

云极DataCanvas总是力求把自己

的业务领域讲得更加细分和具

体，而不是无所不包。

今天我们去看全球化的一些

公司的生态，其实分工是比较细

致的。做的应用是做哪个行业

的，做的基础技术软件是做哪一

个领域的，以及做硬件还是软件，

这都是非常细分的。而在国内，

目前它是一个大一统的，虽然这

种模式会在短期内享受到集成式

项目带来的收入红利，但长期来

看，是会出现问题的。

AI产业良性发展的关键在于产业化

九章云极DataCanvas作为一家在人工智能大赛道里的企业，也希望更主动地去突出“数”“智”两个字，尤其是“智”。

当数字化转型进入到大数据

与云计算交织的时代，新的产业

风口在何处？

人工智能被认为是下一片蓝

海。ChatGPT的诞生与火爆，让业

界重新审视数据与算法、算力的重

要性。诸多大模型的竞逐背后，对

数据进行智能分析并提供智能决

策的基础软件，也上升为企业迈向

数字化的刚需。而在中国，这一趋

势似乎更为明显，以政府和大中型

企业领衔的数字化主体矩阵，对数

据更“智能”地赋能业务决策有着

更加急切的渴求，这也让一众深耕

数据“智能化”赛道的企业脱颖而

出，走到了舞台中央。

新一轮浪潮下，被视为中国

人工智能基础软件领域引领者的

九章云极 DataCanvas 便是其中的

佼佼者。2022 年 9 月，九章云极

DataCanvas 宣布完成 C+轮融资，

让资本市场开始关注到这家以

“助力全球企业智能升级”为愿景

的公司的新梦想。

作为持续服务政府和企业数

智化升级的AI基础软件供应商，

成立于 2013 年的九章云极 Data-

Canvas专注于人工智能基础软件

的研发，致力通过自主研发的一

系列企业级AI应用所需的平台软

件产品及解决方案，助力用户实

现数智化升级，推动政府和企业

AI规模化应用。

疫情冲击下，九章云极Data-

Canvas 依旧逆势实现了快速增

长，过去两年营收连续保持了

100%增长，且其中软件产品收入

占六成以上。除了在金融行业客

户渗透率不断提高以外，九章云

极 DataCanvas 在政府、通信、制

造、交通等多个行业均有标杆客

户落地，展现了其健康良性增长

的可持续盈利能力。

在数据“智能化”竞赛迎来历

史性机遇窗口的当下，九章云极

DataCanvas 如何获得资本市场的

青睐与信任？又怎样看待产业出

现的新趋势？近期，《中国经营

报》记者专访了九章云极 Data-

Canvas董事长方磊。


